
張德江委員長昨天中午乘專機抵達香港赤鱲角機場，從這一刻開始，香港市民期盼多時的
委員長視察香港之行終於正式展開。剛步下飛機，委員長便在停機坪發表熱情洋溢的講話，
表示是帶中央對香港關心而來，並轉達習近平主席與中央政府的親切問候與祝福，未來數
天將「看」、「聽」、「講」，廣泛與各界接觸。委員長親切慈祥，充滿微笑，他的機場講
話雖然不長，但對香港的關愛溢於言表。此時此刻，香港720萬市民對中央的關心以及委員
長的問候與祝福深受感動與鼓舞，亦高度關注委員長在港的「看」、「聽」、「講」。實際
上，以上三點可以總結為委員長在香港：看變化、看朋友、看市民；聽匯報、聽建議、聽要
求；講機遇、講發展、講和諧。
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全國人大常委會委員長張德江來
港視察，並且在歡迎晚宴前與行會
及部分立法會議員會面，當中包括
4名反對派議員。本來，反對派議
員一向表示希望與中央直接溝通，
這次主管港澳事務的領導人親身來
港，並且直接與他們交流會面，應
是千載難逢的機會，反對派議員沒

有理由拒絕。況且，就是從禮貌來說，委員長風塵僕
僕來港，尚且撥冗與反對派議員會面，斷沒有拒人於

千里的道理。何秀蘭、梁家傑開始時說不會赴會，最
後兩人也應允出席。
見面總比不見好，反對派4名議員最終決定赴會，
是值得肯定的事。然而，毛孟靜卻大力反對會面溝
通，在內部會議上不斷向梁家傑施壓。最離譜的是，
在公民黨已經決定會面之後，她仍然在其facebook大
唱反調，講明「我反對！何必自我矮化，仰人鼻
息。」公然與公民黨唱對台。
這種做法極為不妥。公民黨是一個政黨，政黨應有
政黨的紀律，既然公民黨已經決定派出梁家傑出席，

儘管毛孟靜不支持甚至大力反對，也只應在黨內發
表，在黨作出決議之後，斷沒有公開與黨唱反調之
理。她此舉等於公然摑了梁家傑等領導層一巴，向外
暴露黨內的分歧。
毛孟靜公然反對公民黨與中央的溝通對話，甚至批

評梁家傑出席會面就是「自我矮化，仰人鼻息」云
云，其極端的取態明顯與公民黨大相徑庭。最好不相
伴，便可不相欠。毛孟靜既然在路線上與公民黨南轅
北轍，就不應單單在facebook上唱反調，既然道不同
不相為謀，乾脆退黨才是正路。
事實上，毛孟靜近年已經與公民黨若即若離，尤其

她的「激進本土」路線與公民黨政綱相違，不時遭到
黨友批評。而近年她已經與「新民主同盟」的范國威

組成一個「本土」聯盟，兩個拍檔搵食，與公民黨已
經愈行愈遠。同時，公民黨領導層也對毛孟靜不聽話
極為不滿，如果不是她有立法會議席在手，公民黨早
已拿她開刀。同一道理，毛孟靜至今仍拒絕退黨，也
是選舉利益考量。她的議席很大程度靠公民黨的光
環，沒有公民黨的支持，她九西一席並不穩固。
因此，她才一直拒絕退黨，寧願對黨的決定陽奉陰

違，對梁家傑等人不理不睬，但要她退黨卻是想也不
用想。公民黨作為一個政黨，對於一個屢屢與黨唱對
台、「拆大台」的黨員，完全沒有任何制約甚至懲
罰，由她自行其是、自說自話，甚至公然與他黨成員
勾連，這樣的政黨還有何紀律可言？難怪毛孟靜可以
有恃無恐了。

毛孟靜為什麼不乾脆退黨？郭中行
資深評論員

香港720萬市民高度關注張德江來港「看聽講」

委員長對香港是充滿感情的。正因如此，他一下機就
以感性的語言說出，上次來香港還是2004年，「一晃
十二年過去了」。並回憶起過去與香港的種種感情與工
作聯繫，「尤其是在廣東工作期間，曾經與香港特區政
府會面，共同推動粵港合作，共同推動泛珠三角區域合
作，共同抗擊非典疫情並取得勝利」。儘管委員長用上
三個「共同」，但香港市民都知道，他對香港傾盡心
血，一次次協助香港渡過難關，一次次為香港謀劃未
來，很多時都是他親自提出並積極推動的。這番話顯然
勾起了市民的回憶並引起強烈共鳴。

看變化、看朋友、看市民
國家領導人來港，是一次極其寶貴的機會，更何況香
港正面臨種種問題與困惑，需要來自中央的支持與鼓
勵。委員長說來香港的第一個要素是「看」，看香港的
新變化，看香港的朋友，看香港的市民的生活。這三個
「看」，集中體現了委員長對來香港這座城市的熱愛與

關心。事實上，距離他上次來港已經過去了整整十二
年，當時的香港與現在的香港，已經不能同日而語，既
有好的變化，亦有令人憂慮的情況；既有積極的內外因
素，也有消極的一面。這些都要通過更直觀的方式去觀
察。更為重要的是，委員長說「看香港市民的生活」，
尤其令市民關注。
不可否認的是，過去數年來，香港遇到種種的困難。

既有經濟發展何去何從的困擾，又有社會內部矛盾難解
的疑惑，更有對香港不斷政爭而引致的中央會否放棄香
港、不支持香港的嚴重憂慮。而這些問題都在不同程度
上影響市民的生活、情感、信心。因此，委員長來港
視察的第一個「看」，對香港各界市民是一個強而有力
的關懷，是用實際行動表明中央對香港發揮獨特角色與
作用的繼續支持。香港市民最希望看到的是，國家領導
人通過觀察，能再次重申「一國兩制」、「港人治
港」、高度自治的方針政策，以及強調落實基本法、保
障香港各項權利與發展機會的立場。有句古話「信心比

什麼都重要」。香港市民如今正處在一個相對脆弱的心
理階段，最需要提振信心，既有對制度的信心、對未來
的信心，更有對自身發展優勢能否保持的信心。

聽匯報、聽建議、聽要求
委員長來香港的第二個要素是「聽」。聽取特區特
首、特區政府有關工作方面的情況，聽取社會各界對貫
徹「一國兩制」，「港人治港」，高度自治方針，貫徹
落實基本法有什麼建議和要求；聽取對國家的發展，對
香港的發展，有什麼建議和要求。簡而言之是聽匯報、
聽建議、聽要求。如果說「看」是一種相對直觀的感
受，那麼如此全面的「聽」，則是對香港當前形勢、問
題、未來等問題的更深入了解、更準確的掌握、更科學
的研判。對下一階段中央給出指示、建議、方法，無疑
有極其重要的作用。
聽取特區政府的匯報，不僅僅是特首，還包括其他由

中央政府直接任命的問責官員、紀律部隊首長等。從中
既可以加油打氣，亦能針對問題及時點撥。而中央政府
對地方政府的要求、部署，亦可在聽取匯報中直接面
授。而與社會各階層、各界別人士、甚至基層市民的廣
泛交流中，亦可以更直接地聽取對香港當前及未來發展
的具體建議，以及聽取香港能在哪些地方需要中央給予
支持。委員長在香港市民關注的與10位立法會議員的
「小範圍」會面，還可以聽取不同立場者的意見建議，
這對調和社會矛盾、團結各界都具有非常重要的作用。
市民亦期待，反對派能在委員長聽建議過程中，把握分
寸，給出理性務實的建議，而不是繼續的極端與激進，
這對解決當前問題和矛盾是沒有任何幫助的。

講機遇、講發展、講和諧
委員長來港視察的第三個要素是

「講」，實際上這是此行最重要的一
環，亦是香港各界最關注的內容。在
「一帶一路」高峰論壇上，委員長將發
表主旨演講；在特區政府主辦的歡迎晚
宴中，亦將有一番重要的正式發言；在
其他場合還會有不同的即時講話。市民關注之處在於，
委員長會對香港參與「一帶一路」給出怎樣的指點，香
港能從中獲得怎樣的機遇、各界能如何抓住機遇；以及
對當前香港存在的問題如何判斷，對化解管治問題、社
會矛盾、發展前景的具體指示等等。這些講話既包含對
香港的機遇、對未來的發展，乃至對香港社會內部的和
諧的重要論述。
事實上，香港太需要對發展機遇的把握，以及對未來

發展形成必要的共識。所有這些固然能夠通過給出方向
與具體建議來促成，但根本一點還在於，香港內部、社
會各界需要認真領會並體會委員長未來數日的微言大
義，共同促進社會和諧、共謀未來更好的發展。
委員長在機場最後講到：「我這次是代表中央和全國
人民對香港特別行政區、對香港廣大市民的關心而來。
我相信我這次來港一定會取得預定的成果。」香港720
萬市民亦高度期待，並熱切希望委員長此行能圓滿成
功，香港能從委員長的「看」、「聽」、「講」中，獲
得寶貴的啟示，獲得重要的信息，獲得堅定的信心，為
扭轉香港當前劣勢，為凝聚各界共識，為繁榮穩定的香
港共同努力。

屠 海 鳴

屠海鳴 中國和平統一促進會香港總會常務副會長 香港僑界社團聯會永遠名譽會長 中華海外聯誼會理事 上海市政協常委

「熱普城」圍攻

Sze Tat Chau（仇思達）：×你老味，你要「真普選」呢啲咁落後嘅
口號都未算×，你寫個LSD上去把×呀？借掛banner宣傳自己個垃
圾黨，食屎啦去！好明顯就係選舉工程一部分，寫到明「社民連
線」。

Son Son：乘機咪係又為咗選舉立法會造勢！……為咗選立法會可以
咁浪費D（啲）捐款？

Napo Law：阿哥！我敬佩你哋風頭火勢係（喺）上面掛 banner，但
掛還掛唔好×到黎（嚟）用作選舉工程咁×好冇？

Tony Yu：嘩……成功争（爭）取到了，9月記得投票俾（畀）LSD
呀，佢地（哋）又坐監又掛直幡架（㗎）！

Poki Chan：社民連算×數啦！無論你地（哋）做乜都唔會改變到要
滅黨既（嘅）事實！

社民連反擊

Man Kun Fong：起碼人地（哋）真係冒險去做野（嘢），唔似得
「本土派」只會口頭勇武，去到選舉就變哂（晒）奄春（鵪鶉）。

Azek Hung：古有諸葛孔明擺空城計智退司馬懿，今有「國師」陳雲
乜都唔做勇破張德江。嘩×共產黨見到你d（啲）咁高層次既（嘅）
兵法真係會嚇到×都縮埋。

九天：至少證明了「熱普城」及一眾偽「本土」幾無能及無存在價
值。

Eric Chan：我好開心把口成日講「勇武」嗰d（啲）人連布都唔會掛
一張，社會和平好多。

Leo Wong：邊個話淨係得耶穌先可以將水變酒？今日的「勇武
派」，飲啖水都變葡萄汁，食舊（嚿）白切雞都有西檸雞的味，酸到
呢……

兩派支持者「互咬」

資料來源：facebook 製表：記者 鄭治祖
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香港文匯報訊（記者 杜法
祖）社民連成員昨日四處懸掛
巨幅標語橫額，包括闖入北大
嶼山公路東涌小蠔灣一高架路
地盤，警方採取行動制止，先
後以違反「道路交通（快速公
路）規例」、「阻礙警務人員
執行職務」等罪名，拘捕及帶
走8名涉案者。一名警員手肘
受傷，須送往醫院治理。

聲稱義工獅山掛直幡
昨晨7時25分，警方首先接
獲市民報案指，在長沙灣畢架
山近豐力樓對上一斜坡石壁
上，發現掛有一幅約10米長、
1.5米闊的標語直幡。為保障
公眾安全，警方隨即通知消防
人員到場，並在早上10時半左
右成功移除直幡。案件列作發
現橫額處理。社民連其後則在
fb聲稱是其義工昨晨懸掛的。

闖小蠔灣地盤懸標語
中午12時15分，再有人在
東涌小蠔灣一高架路地盤的橋
墩上掛有一幅5米長、1米闊
的巨型標語直幡，警方接報立
即派員到場調查，並當場截停
多名可疑男子調查，懷疑有人
非法闖入地盤範圍。
經調查後，警方以涉嫌違反

香港法例第374Q章《道路交
通（快速公路）規例》，將4
名23歲至40歲的社民連成員
帶上警車，送往北大嶼山警署
進一步調查，包括社民連主席
吳文遠、副主席陳德章、副秘

書長周嘉發及成員馬雲祺。該
幅巨型直幡隨後由現場地盤工
人協助拆除。
同一時間，在青馬大橋往九

龍方向，青衣青馬管制區行政
大樓附近的山坡上，3名27歲
至48歲男子，包括社民連外務
副主席黃浩銘、成員施城威及
周劍豪，懷疑懸掛一幅巨型標
語直幡，可能對公眾構成危險
被警員制止，惟 3人作出阻
撓，一名男警員手肘受傷，須
送瑪嘉烈醫院治理。
警方其後以涉嫌「阻礙警務

人員執行職務」罪名，將3人
拘捕帶往青衣警署扣查。
此外，社民連另一成員「阿

牛」曾健成及其駕駛的車輛在
青嶼公路被警車截停，連人帶
車被帶回東涌警署協助調查。
8名被警方拘捕帶署的涉案

男子經調查後，其中吳文遠等
4人及曾健成，經口頭警告後
獲准離開，惟警方仍保留檢控
權利，黃浩銘、施城威及周劍
豪則被繼續扣留調查，交由葵
青警區重案組二隊跟進。
根據《道路交通(快速公路)

規例》，除非獲運輸署署長書
面允許，任何人不得在快速公
路上或快速公路的上方畫上或
張貼或致使或允許畫上或張貼
任何海報、標語牌、招貼、廣
告或其他類同物品。如屬首次
被定罪，可處罰款5,000元及
監禁3個月，如屬第二次被定
罪或隨後再次被定罪，可處罰
款1萬元及監禁6個月。

社記示威即籌旗
「本土」眼紅fb互寸

社民連多名成員因違法懸掛橫額而被警方拘
捕（見另稿）。被捕的社民連主席吳文

遠、副主席黃浩銘等在事發後隨即在fb發帖打
卡，更不忘呼籲支持者「捐款支持下（吓）啦
啊（阿）哥，因為有排打官司」。「香港眾
志」秘書長羅冠聰等也不執輸，夥同多名黨員
在委員長下榻的酒店外試圖攔截車隊，被多名
警員按倒制止。「人民力量」主席袁彌明就
「派出」丈夫林雨陽駕駛貼有示威標語的汽車
在灣仔「遊弋」，而被警員查問。

「國師」嘲示威「官民合作」

被今年選舉對手「搶飲頭啖湯」，「本土民
主前線」、「青年新政」等激進組織的fb都沒
有轉發有關消息。一直賣激進的「熱普城」面
子掛不住。自稱為「城邦派國師」的陳雲，事
後就在其fb貼文，稱他們對張德江來港採取的
是「No action」，「當政府築起水馬圍牆，就
是邀請『泛民』的那種蠢豬社運來合作，推撞
一下，搖旗吶喊一下，以證實警方的防範是有
效的、必須的，警方的編制是合理的，要支付
高昂薪水的。……社民連在獅子山的山腰掛
Banner已經是官民合作了。」
他續稱：「『泛民』的永續社運就是支持

了警方的輕鬆壓迫，大家合作搵水。……我
們是聰明的反抗者，因為我們準備的是執
政，敵人不設防，要審慎進攻。敵人嚴密設
防，而我們無增強攻勢的犧牲，當然要撤退
休息。」「熱血公民」首領黃洋達妻子陳秀
慧則貼文揶揄，「錢，對我地（哋）黎
（嚟）講都好重要，但真做唔出成員被拉第
一時間係叫人捐錢……」

指為選舉宣傳應計入經費
陳雲等「熱普城」頭面人物「跌落地揦番拃

沙」，其支持者在各激進「本土派」專頁留
言，狠批社民連在橫額上特地寫上「LSD」
（社民連英文簡稱），完全是為了選舉而搶光
環，應該將是次掛橫額計入他們的選舉經費
內，又揶揄他們是在借機會籌款。社民連支持
者則反擊，批評「熱普城」自稱「勇武」，經
常恥笑傳統反對派「和理非」，但自己在「做
鵪鶉」的同時又「葡萄」他人，死剩把口，可
見「熱普城」為爭選票可以有多無恥。
不過，所謂「五十步笑百步」，大家都是靠

譁眾取寵來爭取激進選票，內鬥難免，只怕這
班人僥倖被選入立法會，相信香港將會永無寧
日吧！

立法會換屆選舉臨近，反對派政黨社民連為爭出位，其7名成員在

全國人大常委會委員長張德江昨日抵港後，因涉嫌違法在山坡及公路

掛上及展示大型標語被捕。既然是選舉宣傳，被捕者「順理成章」即

時「認罪」，又打卡上載到社民連及自己的facebook上，「巧威威」，更在文中表明

要籌款「打官司」。同樣靠激進來爭取選票的「熱普城」即時挑機，他們指社民連只是

借機搶光環，「好明顯就係選舉工程一部分。」社民連支持者則批評激進「本土派」

支持者一直「口頭勇武」，是只懂「葡萄」的鍵盤戰士。為了選舉，自然私怨大過天，

大家買定花生，日後大把狗咬狗戲睇。 ■記者 鄭治祖
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